

17 DE OCTUBRE DE 2023.

DIPUTADA ROCÍO GUADALUPE CERVANTES CANCINO, DEL PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO.

ASUNTOS GENERALES:

TEMA: “70 AÑOS DE SUFRAGIO FEMENINO”.

Con su permiso estimada diputada presidenta, saludo a mis compañeras y compañeros diputados, representantes de los medios de comunicación, gracias por acompañarnos y a quienes nos ven y escuchan en las plataformas de redes sociales, muchas gracias también. “Cada día, una mujer gana una batalla para la adquisición y conservación de su personalidad”, escribió la excelsa escritora: Rosario Castellanos. Hoy martes 17 de octubre, es un día y una fecha muy importante en la vida de las mujeres mexicanas, y para mi es motivo de orgullo hacer uso de esta tribuna en este honorable recinto legislativo, porque estamos conmemorando setenta años del sufragio femenino en nuestro país, que innegablemente es un acto de justicia, un hecho histórico y una decisión constitucional trascendente, pero no es una tarea acabada, porque las mujeres seguimos luchando, porque se haga efectivo nuestro inalienable derecho de votar y ser votadas, en igualdad de condiciones y con indiscutible equidad y acceso pleno a nuestra ciudadanía activa, sin regateos de ninguna especie. Han transcurrido siete décadas ya, desde que aquel 17 de octubre de 1953, cuando el Constituyente de ese entonces reformó los artículos 34 y 115, Fracción 1 de nuestra Carta Magna. Setenta años de igualdad, setenta años de inclusión, setenta años de que con nuestra capacidad y solo en nombre de esta, las puertas se abren para participar en la toma de decisiones que guía el camino de nuestra nación. ¡Esa es la ruta y es nuestro camino, porque México, se escribe con M de Mujer! Digno y loable es mencionar que en Chiapas, las mujeres ya podían sufragar desde el año 1925, casi treinta años antes de que se reconociera este derecho a nivel

federal, demostrando que es nuestra tierra cuna de mujeres valiosas, capaces, inteligentes, valientes y aguerridas, que fueron pioneras de esta lucha, a ellas, todo nuestro reconocimiento. Es necesario reiterar que los derechos políticos de las mujeres, nos pertenecen a plenitud, porque somos ciudadanas, somos personas, no objetos y estos derechos es necesario reiterarlos que son los derechos de las mujeres nos pertenecen a plenitud. No son concesiones, no son un regalo, no son negociables. Nuestras abuelas y nuestras madres, tuvieron que luchar estoicamente, con entereza y dignidad, para que ese derecho les fuera reconocido, y lamentablemente fueron ellas mismas las primeras víctimas de violencia política en razón de género. En una participación muy oportuna, Michelle Bachelet ex presidenta de Chile acertó cuando señaló, "si una mujer participa en política, cambia la mujer, pero si muchas mujeres se involucran en la política, será la política la que cambie". Y tras setenta años, podemos decir, que las mujeres hemos tenido que luchar y abrimos paso, para ocupar representaciones y espacios de elección popular y de servicio público. Las mujeres hemos luchado por nuestras familias, los derechos humanos, por la salud, por la seguridad, por el medio ambiente, por los pueblos originarios, por la educación, por la igualdad, y por la vida digna que se nos había negado. A diferencia de aquel lejano 1953, hoy las mujeres ocupan oficinas, abarrotan las escuelas, construyen, diseñan, proponen, encabezan proyectos, son senadoras, diputadas, secretarías de estado, y están listas y preparadas para gobernar y dirigir con sabiduría los destinos de nuestra nación y de nuestro Chiapas. Hoy es propicio decir, de manera clara, firme y contundente: Es tiempo de mujeres. Es tiempo de ver los resultados de nuestros esfuerzos. Es tiempo de ser tomadas en cuenta. Es tiempo de que seamos nosotras mismas las que luchemos por nuestras causas. Después de tantos años, el sufragio femenino, compañeras y compañeros, es un hecho y es un pilar en nuestra democracia, es un antes y un después en la forma de hacer política, es el vértice de la gobernanza. El sufragio femenino es la materialización de voces que fueron silenciadas, el fruto de incansables quejas, el triunfo de una lucha interminable. El sufragio femenino es un capítulo de gloria en la historia de México, es un suceso que construyó la realidad en la que hoy habitamos. Con el orgullo de ser mujer, con la frente en alto, y si me lo permiten, con la representación de las mujeres mexicanas,

de las mujeres chiapanecas, me permito conminar a mis compatriotas a que sigamos adelante, defendiendo que hoy más que nunca. Es tiempo de mujeres tomando decisiones. Es tiempo de mujeres revolucionando la política. Es tiempo de mujeres defensoras de derechos. Es tiempo de mujeres que alzan la voz. Es tiempo de mujeres que toman la iniciativa. Es tiempo de mujeres que aman a la patria. Es tiempo de las mujeres, porque México se escribe, con M de mujer. Es cuanto presidenta.